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高剑父一直被称为岭南画派
的创始人，在他去世 70 周年之
际，探讨由他始创的“新国画”创
作技法及观念对当下美术创作的
启示，仍有很强的现实意义。

赵旭虹：是怎样的机缘让您成为高
剑父为数不多的女学生？

张幼兰：我九岁开始失聪，饱受耳
疾带来的不便和痛苦。但我喜欢阅读
和写作。从少年时期开始，只要一有
空，我就爱往图书馆里跑，在那里阅读
了大量中外名著，也读了不少进步文
学。我还喜欢写作，十岁时就在《新儿
童》半月刊上发表了自己的第一篇散文
《莲塘》和第一首诗歌《我有母亲》。我也
喜欢画画，妈妈想起早年高剑父曾经租
过我们家的房子，于是就鼓励我给高剑
父写信，大胆表达我的拜师学画愿望。

赵旭虹：结果怎样呢？

张幼兰：信寄出去后，我忐忑不
安。过了一周，竟然收到了高剑父的回
信应允，让我兴奋不已。1948年 10月，
15岁的我进入了南中美术学院低年级
班学习，受业于高剑父、叶永青、关山
月、黎雄才、方人定、黎葛民等诸位名
师，逐步接受岭南画派新思想新画法的
启蒙。

赵旭虹：当时的课程是怎样安排的？
张幼兰：我们低年级班的10多位同

学，年龄参差不齐，从十多岁到三十多岁
都有。在南中学习时，高年级有一位女
同学，但不久便不见了，此后全校除我之
外，没有女同学。同学里就有后来很出
名的叶绿野。刚进去的时候，杨之光是
高年班的学长，没多久他就离开学校
了。当时，我们班的课程主要是叶永青
负责教临摹课，黎雄才教山水。南中的
老师都是活的课本，关山月很健谈，一开
口势如悬河。他告诉我们，收集人物画
材的方法，就是要多到街上画速写。还
批评我们的观察不够深刻。

赵旭虹：有文化课、书法课吗？需
不需要学画素描？

张幼兰：我们低年级班还是以临摹
叶永青老师的写生画稿为主。高年班有
没有文化课和书法课我就不清楚。没有
素描课，学国画不用学素描。

赵旭虹：高剑父当时是怎样的一种
形象？

张幼兰：我们学生的作品汇报展，
高剑父都来参加，还逐一点评。记得当
时，他穿着浅色的旧西装，面容显得苍
老。但对学生很和气，像一位慈祥的父
亲。印象最深的是，他在我的画作前停
下来，捏着下巴微笑着对我说：“画得不
错，有前途。”

赵旭虹：高剑父有哪些教导让您难忘？
张幼兰：印象最深的是1949年 1月

在学校举行的寒假叙别会，高师用温和
而恳切的语气告诫我们：一个艺术工作
者，时光宝贵。尤其是寒假，要多出外
写生。一，多亲近自然，多写寒林山水，
因为“木落见山骨”。二，多走上街头，
多写有血有肉的人物。他说：“我们作
人物画，不必去赞美那些朱门貂锦的爷
儿贵妇的华丽富贵，我们写作的对象，
就是要你到贫民窟去找寻、去精刻地描
绘那些面黄肌瘦的贫苦大众，或到流民
队里去体察，去摹写那些可歌可泣的受
难者……”

赵旭虹：高剑父所倡导的岭南画派
的革新精神对您有怎样的影响？

张幼兰：我曾经很不喜欢国画。在
我看来，国家正处在生死存亡的危难关
头，而传统国画却一味摹古，缺乏生
气。但是，当我看到高剑父创作的新国
画，就十分喜欢和仰慕。因为新国画有
强烈的社会关怀意识，能反映民间疾
苦，鼔舞人民斗志，而且形象生动、栩栩

如生。我还暗下决心，像高师所说的，
要努力“做艺坛上的新兵”。

1954年，我成为第一批广东省美协
会员，1982 年加入中国美协，有作品先
后入选广东省美展、全国美展，并获
奖。如果没有高剑父当年的接纳和岭
南画派艺术思想的启蒙，我的艺术人生
就不会开始，更不会取得这些成绩。

赵旭虹：您如何看待今天的岭南画
派发展？

张幼兰：1949 年后，高剑父就离开
大陆，从此，我再也没有见到高师。他
的学生关山月、黎雄才、方人定、黎葛民
等传人坚持关注现实、反映时代、海纳
兼容的艺术主张，将岭南画派发扬光
大。他们从关注民间疾苦转到讴歌新
生活、新时代，创作了不少独树一帜的
传世之作。今天的岭南画派可以说是
百花齐放、百舸争流。

她是著名画家高剑父的女弟子、已故著名雕塑家潘鹤的夫人，
近日，年近九旬的张幼兰接受专访，谈起当年跟随高师的学画生涯——

高剑父说她“画得不错，有前途”

2021年6月，贾平凹在自己70岁之际推出全
新散文集《人生从容》，该书由贾平凹亲绘封面，三
次甄选亲定49篇篇目。他在书里分享自己从容乐
观的人生观，告诫年轻人在任何年龄段都要奋斗，
不要躺平，积极面对各种困境。日前，贾平凹接受
专访，谈及新作及日常生活——
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如果没有高剑父当年的接纳
和岭南画派艺术思想的启

蒙，我的艺术人生就不会开始……”
已故著名雕塑家潘鹤的夫人、年近
九旬的张幼兰声音低沉、缓慢地对
记者说，双眸跳跃着亮光。

1948年，张幼兰进入由高剑父
担任校长的南中美术学院，从低年
级班开始学习中国画。岭南画派所
提倡的关注现实、反映时代、折衷中
西的艺术主张，从此深刻地影响着
张幼兰以后的艺术创作。

人生没法改变
能改变的是面对它的态度

胡杨：怎么理解《人生从容》这个
书名，想传达怎样的人生观？

贾平凹：为什么起这个名字呢，实
际上对一个人来讲，他各个生命段完
成各个生命段的事情，比如说小时候
就好好玩，当学生就好好读书，工作以
后就把工作做好，到老年以后就过好
老年生活，每个时段都是从容的。但
是从整个人生来看，有句话是这么讲
的：不管坏事、挫折或者是好事情，尤
其不好的事情到来的时候，你是没有办
法改变的，而能改变的是你面对它的态
度，有了这个态度以后对于突然而来的
灾难，就知道应该怎么去对付。这就是
从这个意义上来讲的“从容”。

胡杨：您觉得人生从容是不是和
年龄有关？

贾平凹：是的，这个从容从局部
来讲，年龄大了，经的事情多了，他越
来越从容了。但我讲的从容是从另
一个角度，就是漫长的人生不知道会
遇到什么事情，这是不可抗拒的，也
没法改变的，所以只有在接受它的过
程中形成这种心态，比较从容的一种
心态，有了这种态度以后，会有另一
种积极的解决方法。

胡杨：您说挺喜欢写散文，感觉
散文更自在一些，为什么？

贾平凹：散文一方面它篇幅短，
不像长篇需要熬几年的时间。从具
体情况来讲，这十几年都是在集中精
力地写长篇，散文相对来说写得少
了。散文写得最多是我30多岁的时
候，明显的，年轻时候的创作和后边
的创作还是不一样的，年轻的时候有
激情，对什么事情都感到好奇，见什
么就想写什么，追求那种很清新的东
西、很优美的东西成分多一些。到年
纪大了之后，零星地写些散文，那都
是自己在生活中，人生几十年里面体
悟到的东西，真正自己感受到的东
西，把它写出来。这个时候写的东西
它就没有章法，没有起承转合，没有
开头结尾这种讲究技巧的东西更少
了，更多的是自己的体会。它和年轻
的时候比起来，感觉激情可能少了，
感觉恐怕也不灵敏了，句子也不是很
优美了，但它更多的是自己体会来的
人生智慧。

“35岁的人”
如何才能不焦虑？

胡杨：现在流行的短视频直播、
带货等，有些作家用这种方式和年轻
人交流，您关注过吗？

贾平凹：我知道这个情况，但我
要补充一点，文学创作毕竟是个长远
的东西，比如说出版方面为了销售你
可以这样那样，但总的来讲文学还是
个实实在在的东西，有时也不能太迎
合一些时尚的东西，作为一个作家来
讲，还是要踏踏实实地把自己作品做
好，如果只是迎合一些时尚的东西，
我估计都是不可能长久。

胡杨：网上有人说，过了35岁找工
作就特别难，而且特别容易被社会淘
汰，站在您的角度来看，他们是不是在
贩卖焦虑？如果是，您对过了35岁的人
有什么建议？

贾平凹：我自己是年龄大了没有
经历过这种事情，像我这种上个世纪
50年代的人，大学毕业以后自然有很
好的工作干，但那个时候的工作没有
挑剔，把你分到哪就是哪。但现在的
年轻人，我接触的周围的年轻人特别
焦虑，遇到的问题也特别多，面临房
子的问题、车子的问题、婚姻的问题，
这生存的压力比我当年要多得多。
至于说 35岁寻不着工作这方面情况
我了解得不是很多，我觉得作为人来
讲，一生都在奋斗，要相信自己，天生
我才必有用，保持着这个信念、这个
态度，任何事情就不显得那么焦虑
了，焦虑对应的词就是从容嘛。

突然发现自己写的东西不行
改变又来不及了

胡杨：《人生从容》这本书里很多
文章时间跨度比较大，有 50 年前的。
现在您再回看当年的文章有什么感觉？

贾平凹：我年轻读书的时候，喜
欢一边读书一边拿个笔记本，有很多
幽默的句子可以把它摘出来，或者
有什么想法、体会都把它写出来。
年轻时候的作品里面能摘录一些幽
默的句子，到老了之后，不讲究这些
东西，完全变成一种说话的东西，自
己体会的东西多了。年轻时生命体
会的东西少一些，都是受别人的启
发，受什么触动，发一些感慨。也有
一些无病呻吟的东西，少年时自己
说愁的这些东西。但老了之后说
愁、说苦是用另一种形式，另一种语
调把它写出来。

胡杨：您觉得贾平凹算得上一个
成功的人吗？

贾平凹：在别人眼里，可能是成
功了。其实在我的眼里，在我自己的
感觉里，或许是成名了。为什么说成
名了呢，我走到别的地方去，别人知
道你了，这可能就叫成名吧，但成名
绝不等于成功。什么事情，你越钻进
去，你越觉得自己确实微不足道。

最近一个事情，我跟好多人讲，
我的这段情绪不好，因为到了这个时
候突然发现自己写的东西不行，但是
这个时候要大刀阔斧地改变已经来
不及了。所以做任何事情，必须有突
破。文学创作的突破比较难，像跳高
一样，要突破就像提高那么一厘米、
几厘米，那太难了。但是你一定要有
创新，一定要往上突破，你不突破读
者就会抛弃你的。

接来送往之余才能写作
牺牲了家庭生活

胡杨：您一天的工作时间，休息、
娱乐、看书，时间是怎么安排的？

贾平凹：在正常情况下，为什么
说正常情况呢，现在有很多是不正常
的。现在是事情特别多，比如说有一
年还是全国人大代表，在地方省作协
还是主席，在这个位置上，就要有责
任、有担当，所以会议就特别多。再
一个就是活动特别多，陕西省的任何
文学活动你都要参与，不是说你想参
与，是必须参与。

西安虽然经济方面在全国排不
上，但它是个文化古城，旅游的人特
别多，谁来跟你打个电话就要招呼
吧，接来送往的。这些事情，基本上
占据了百分之七八十的时间，剩下的
时间，才有你自己读书、写书的时间。

虽然说我现在特别头疼，没有一
个整段时间，后来保证在7天以内全
部属于我的都特别少。所以现在确实
不是专业写作，都是业余写作。因为
我从大学毕业到回出版社当编辑，现
在这十来年当编辑，我还是主编的身
份，还管着两个刊物，所以自己的写作
确实叫业余写作。有人说：“你还写那
么多？”其实是你来了我来接待你，和
你聊天，你刚刚一走我就开始写作。
就是长期这种环境下，培养出来唯一
一个好处就是我马上就能得到清闲，马
上进入我的写作境界；再一个好处，我
年轻时候身体并不好，但现在有一个好
处，我睡眠好，多早多晚我一睡，瞌睡
就来了，能恢复，这样能保证创作量。

这过程中就牺牲了家庭生活，或
者和女儿的关系，和自己老婆的关系，
和家庭的关系，大量时间就顾不上
家。所以我经常跟家里人讲，你不要
指望我在家里干这样干那样。所以女
儿长这么大，我也没给女儿开过会（家
长会），也没有送女儿到医院去过，那
些都是老婆干的活。

正常情况下，没人打扰的情况
下，每天早上8点左右必须从我的住
处到我的工作室（我的书房）——我
单独买了个地方，我在那儿开始（工
作）。中午我随便吃些，陕西人吃饭
也不讲究，一碗面一碗饺子也就可以
了。下午一直到晚上，12点之后才回
去，如果在这期间有人来或者办事，准
时8点半开始写作，写到11点就结束
了，11点到12点是接待人，处理一些
事情。然后吃完饭睡上一觉，到下午
2点半-3点开始再写两小时到5点，5
点以后就有来签书的，来讨论事情
的。吃完饭以后到晚上基本不写书
了，晚上从来没写过，晚上都是走走
路、聊聊天、打打牌、吹吹牛等，就是别
人干啥我也干啥。

一年四季都是这样，大年初一都
是这样。长时间大多写作，也不喜欢
人多，见不得谁来，孩子来的时间长
了 也 烦 。
所 以 大 年
初 一 我 把
饺 子 吃 完
就走了，我
就 到 这 儿
了（视频拍
摄 的 地
点），中午
回 去 吃 个
饭，下午又
来，年年都
是 这 样 过
来的。

“

A “新国画”的核心要义

经常有人问我，广东近现代美术史
上谁可以称得上艺术大师？我自然而
然就会想到高剑父。他无论在艺术观
念上和艺术实践上都有大的突破，其
倡导的“新国画”脱离了古代艺术对完
美世界的设想，转向对历史与现实的
观照。

融合中西、贯通古今，今天说起来
好像是平常的事情，其实要回到高剑
父那个年代的语境才能体会到他的才
华与勇气。作为岭南画派的创始人，
高剑父处于中国现代性转型发生的起
始期，因其艺术实践而形成的岭南画
派带有明显的现代性意味，而这种意
味背后更关联着当前中国艺术的路径
选择问题。

岭 南 画 派 的 创 作 是 一 种“ 新 国
画”，它以中国画这一传统艺术的现代
表达为核心。作为中国画的创新流

派，其鲜明特征即时代性。在高剑父
看来，绘画与时代的关系是极为密切
的，艺术表征是一种后起的、静态的社
会反映，因此，他认为，“绘画要代表时
代，应随时代来进展，否则就会被时代
淘汰了”；不但要切近现实，要在“现在
之人间世”，还要对未来有所寄望。

高剑父的艺术实践在两个层面上
具有现实主义的属性：在绘画的题材
和内容上，高剑父的作品具有极强的
现代生活表现力——中国画出现公路、
轮船、飞机、汽车和收音机，在高剑父
以前从未有过；现代人物，特别是劳动
人物入画；更重要的是，还和中国所处
的危亡语境密切相关。九一八事变之
后，他画的《悲秋图》，以及其后的《白
骨犹深国难悲》《埃及英雄》《灯蛾扑
火》《弱肉强食》等题材，都有着强烈的
现实批判意义。“无论学哪个时代之

画，总要归纳到现代来。”这是高剑父
“新国画”艺术实践的核心要义，它为
后来整个岭南画派的形成与传布奠定
了基础。

B 创作技法的“中体西用”

岭南画派的创新是建立在对现实
的高度重视和关切基础上的。但关注
现实并不意味着写实，用诗意的中国
画理念去表征现实，这种“创新”构成
了岭南画派艺术实践的重要传承，也
是对中国画既定传统的一种反拨。长
期以来，中国画传统形成了严重的“笔
墨程式”，而岭南画派对此所进行的

“革命”，除了具有融入时代观察生活，
更重要的是个人意识的介入，即对所
观察到的现实进行艺术想象的加工。

高剑父主张的时代性与大众化都
要求其艺术创作与实践“写真”，但其

“写真”又不是“笔墨程式”化地进行，
而是高度重视与前人的不同。这种不
同多是“自家体贴出来”，需要学生既

认真观察、认真听讲、认真学习，又有
个人独到的见解、路径和成就。

高剑父早年留学日本，后来又游历
南亚各国，对欧洲绘画也有过深入的
研究。这些求学与游学经历，为其绘
画的创作与教学提供了极为广阔的视
野。而这种视野很快就成为其“新国
画”学习一种具体方法，即折衷中西，
实现中西美术的杂糅。

高剑父弟子叶绿野回忆：“高师对
我们的课程安排，有素描、色彩学、诗
词、书法、美术史，还有艺术观赏会。
他主张学中国画也要学西画写实的基
本功。学素描以解决造型能力，还要
临摹水彩画，和用国画临摹油画……他
主张写生，去破除那种七拼八凑的笔

墨程式，这在当时来说，是一种很大的
改革。”将不同类型的艺术（国画与油
画）进行相互整合，既显现出以国画为
本，以西方油画为参照的创作立场，又
显现出借鉴油画处理手法来改进国画
的价值取向。大体来说，这是一种创作
技法上的“中体西用”。

创新出自杂糅，唯有从多种艺术形态
的混合状态中，才可能产生新的艺术形态，
尤其是产生不同情感交融的混合体。而高
剑父倡导的“新国画”正是从中西方两种
绘画文化、美学思想的混融中而产生的中
国新美术流派。如其自言，“作画不一定
要笔精、墨洁、色良、纸美……我曾用木、
布、海绵、报纸、牙签、芦根写之……至今
播为艺林佳话”，便是杂糅式的创新。

C 关山月：高剑父没使用过“岭南画派”这一名称

“岭南画派”的命名带有明显的地
域性意味，虽然这一命名并未得到高
剑父的认可。据关山月说，“剑父先生
从来没使用过‘岭南派’这一名称，而
宁可自称是‘折衷派’”，但“长期以来，
人们习惯于接受‘岭南派’这个名称”，
其背后必然暗含着从政治性关联来追
认地域性艺术流派的隐喻。

高剑父认为，无论是折衷派、新
派、洋派、日派，都不如“新国画”（或称

“现代画”）更适合于对岭南地区美术

创作流派的概括。1908 年，高剑父从
日本归来，在广州开设的第一次个人
画展，就以“新国画”命名。这一命名
足以体现岭南画派以“国”为本，以

“新”为表的价值立场。
不过，无论如何命名，作为一种

方 向 ，岭 南 画 派 所 开 创 的 新 的 美 术
道路已为艺术教育界所接受。如潘
公凯任浙江美术学院中国画系主任
时就提出“两端深入”的教学改革方
法，即“以中国传统为一极，以西方

现 代 为 一 极 ，中 间 留 出 广 阔 的 混 融
区域，构成橄榄形的中西绘画‘互补
格局’”。然而，今天科学的开明和
技 术 的 发 展 ，艺 术 已 不 再 只 注 重 于
技 术 层 面 的 探 索 ，我 们 三 千 年 的 文
化传统在其丰富性和与西洋文化传
统 的 差 异 中 ，是 否 能 从 个 体 的 立 场
出发为世界美术提供更独特的认识
模 式 和 审 美 趣 味 ，可 视 为 对 高 剑 父
艺 术 理 念 的 一 种 改 进 ，一 种 更 适 合
于当下的艺术实践。
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游鱼戏花影（国画） 高剑父


